

[AccueilRevenir à l'accueilCollectionBoite_018 | Polzeiwissenschaft. Économie. Substances. Population.CollectionBoite_018-3-chem | Population. Item\[Bertillon. Cours de statistique - suite\]](#)

[Bertillon, Cours de statistique - suite]

Auteur : Foucault, Michel

Présentation de la fiche

Coteb018_f0177

SourceBoite_018-3-chem | Population.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 18/03/2021 Dernière modification le 23/04/2021

— 27 —

M. Leemans est le directeur actuel de la statistique belge. M. le docteur Janssens a fondé, en 1860, le bureau d'hygiène et de statistique démographique de Bruxelles, qui a servi de modèle à toutes les institutions du même genre.

FRANCE. — Le premier recensement de la France que l'on connaisse fut exécuté en 1328, en l'année même où la branche de Valois arrivait au trône, et où allait éclater l'épouvantable guerre de cent ans. On connaît avec un certain détail les résultats de ce recensement par feux.

On trouve dans les mémoires de Sully (OEcon. II, 290-294) le projet d'un « cabinet complet de politique et de finances » qui n'était autre qu'un bureau de statistique, mais qui n'exista jamais qu'à l'état de vœu.

Une enquête sur l'état des provinces avait pourtant été prescrite en 1582, et on en projeta une autre en 1630.

Colbert fit plus : il ordonna des recherches sur l'état de chaque province (1663-65), et plusieurs d'entre elles sont parvenues jusqu'à nous. Colbert prescrivit à Paris en 1670 une statistique mensuelle des mouvements de population, qui fut continuée et imprimée (sauf une interruption de 25 ans) pendant 120 ans. Après la mort de Colbert une nouvelle enquête sur la situation financière et administrative fut prescrite en 1687 et 1688 ; on en a quelques parties.

Mais la plus importante de ces enquêtes date de 1697-1700. Elle fut entreprise à l'instigation du duc de Beauvillier et de Fénelon, précepteurs du Dauphin, pour l'instruction de ce prince. Malheureusement on ne connaissait pas alors le prix de l'uniformité en statistique (v. page 9) ; la publication des Mémoires des intendants n'a été entreprise qu'à notre époque par M. Boislisle, mais le comte de Boulainvilliers, tout en les déclarant insuffisants, en a extrait trois volumes publiés à Londres en 1727.

C'est sur les mémoires des intendants que sont fondées plusieurs des rares publications du XVIII^e siècle. Saugrain y a ajouté peu de chose, l'abbé Expilly un peu davantage. Au contraire, Messance (1766) dans ses *Recherches sur la population des généralités d'Auvergne, de Lyon, de Riom et de quelques autres provinces et villes du royaume*, et surtout l'ingénieur Moheau dans ses *Recherches et considérations sur la population de la France* (1778), ont publié et commenté des statistiques originales et d'une lecture très instructive.

Il faut citer encore : l'*Essai sur la probabilité de la vie humaine*, par Deparcieux (1746), qui est encore aujourd'hui utilisé dans certaines Compagnies d'assurance ; la *table de mortalité* par Dupré de



